

einen qualitativ neuen Charakter, sie wird immer mehr zur freien Tätigkeit freier Produzenten (—» **Charakter der Arbeit**). Die A. ist hier nicht lediglich Mittel, die materiellen Lebensbedürfnisse zu befriedigen, sondern sie wird mit der Schaffung der materiell-technischen Basis der neuen Gesellschaft zunehmend schöpferische Tätigkeit, in welcher der Mensch seine Kräfte, Fähigkeiten und Talente im Dienst der Gemeinschaft betätigt und immer mehr entfaltet. In diesem Sinne ist die A. in der sozialistischen Gesellschaft nicht mehr bloßes Mittel des Lebensunterhalts, sie ist »Herzstück der sozialistischen Lebensweise« (Programm der SED, 74) und wird in wachsendem Maße für viele Menschen zu einem Lebensbedürfnis. Diese grundlegende Tendenz in der Entwicklung der sozialistischen A. setzt sich in einem längeren Prozeß durch, in welchem sich Widersprüche herausbilden und gelöst werden müssen. Infolge unterschiedlicher materiell-technischer Bedingungen gibt es in verschiedenen Produktionsbereichen noch körperlich schwere und monotone A. Auch der Übergang zur Automatisierung ist teilweise und zeitweilig mit einer Zunahme monotoner, unschöpferischer A. verbunden. Die im Zusammenhang mit der umfassenden Intensivierung der Produktion erfolgende Umgestaltung der Arbeitsplätze ist zugleich darauf gerichtet, die Arbeitsinhalte so zu verändern, daß körperlich schwere A. abgebaut und der Anteil schöpferischer A. vergrößert wird. Auch bedarf es noch einer längeren Entwicklung, um den neuen Charakter der A. umfassend auszuprägen. Erst im Kommunismus kann die A. zum **ersten** Lebensbedürfnis werden. Dann werden die wesentlichen Unterschiede zwischen körperlicher und geistiger A. überwunden sein, die gesellschaftlich notwendige A.zeit wird sich we-

sentlich verringern, und die A. wird freie, schöpferische Tätigkeit sein.

Arbeiterklasse: revolutionärste Klasse in der Geschichte der Menschheit, soziale Hauptkraft in der gegenwärtigen —* **Epoche des Übergangs vom Kapitalismus zum Sozialismus**. Die historische Mission der A. ist die Beseitigung der kapitalistischen Gesellschaftsordnung und damit die Beendigung der Jahrtausende währenden Ausbeutung des Menschen durch den Menschen, der Aufbau des —» **Sozialismus und Kommunismus**, d. h. der kommunistischen Gesellschaftsformation, und damit die Aufhebung der Klassen überhaupt. In die historische Mission der A. eingeschlossen ist die Aufgabe, den Frieden zu sichern und eine Welt des Friedens zu schaffen.

Die A. ist ihren Existenzbedingungen, ihren grundlegenden Interessen und Zielen nach eine internationale Klasse und kann ihre historische Mission nur im internationalen Zusammenschluß verwirklichen. Die russische A. eröffnete mit der Großen Sozialistischen Oktoberrevolution den weltweiten Übergang der Menschheit vom Kapitalismus zum Sozialismus; die wichtigste Errungenschaft ihres Kampfes ist das sozialistische Welt-system, von dem die DDR ein untrennbarer Bestandteil ist.

Die führende Rolle der A. ist objektiv begründet: Die A. entsteht und entwickelt sich mit der maschinellen Großproduktion und ist damit als die wichtigste Produktivkraft die Klasse, die Träger der neuen, fortschrittlichen sozialistischen und kommunistischen Produktionsweise ist. Durch ihre Arbeit ist die A. in der industriellen Großproduktion vereinigt, damit ist ihr rasches zahlenmäßiges Wachstum verbunden, ihr alle lokalen Schranken sprengender Zusammenschluß, ihr internationalisti-